



## Decenas de candidatos y los colores del arco iris: Las extensas papeletas judiciales de México

En una reforma judicial, los votantes mexicanos eligen directamente a sus jueces por primera vez en la historia. Pero les esperan votaciones largas y complejas.



By [James Wagner](#) and [Gray Beltran](#) June 1, 2025

El plan es sencillo. Los mexicanos votarán el domingo para elegir a los jueces de todo el país, en una vasta reforma que abarca desde la Suprema Corte hasta todos los niveles del sistema de justicia.

La ejecución, sin embargo, puede aturdir la mente.

Se espera que los votantes elijan casi 2.700 cargos judiciales de entre 7.800 candidatos en las elecciones federales y estatales, una empresa enorme cuya complejidad puede verse en la vertiginosa variedad de codificaciones de colores, agrupaciones de candidatos y tipos de papeletas que se repartirán.

En un estado, 155 candidatos figuran en una sola página, lo que refleja las ambiciones del partido gobernante en México, Morena, de democratizar el sistema. En otro estado, no hay prácticamente ninguna opción, lo que los críticos consideran un signo de los profundos defectos de la reforma.

[Mexico's Judicial Election Is Today, but Voters Face Long and Complex Ballots - The New York Times](#)